



FORMATO DE RELATORIA DE MESA TEMÁTICA SECTORIAL

En la ciudad de Huajuapam de León, Oaxaca, siendo las once horas con treinta minutos del día 25 de enero del dos mil veintitrés, reunidos en las instalaciones de Universidad Tecnológica de la Mixteca, sita en la Calle Carretera a Acatlima, Km. 2.5 del municipio de Huajuapam de León, Oaxaca; El C. Julio Esteban Jiménez Torres, Coordinador de la Mesa Temática Sectorial de Crecimiento y Desarrollo Económico, acompañado por el C. Patricia Barranco Ricardez, en su calidad de Moderadora, y el C. Roberto Francisco López López como relator de la mesa referida, acompañados por representantes de la sociedad civil, instituciones académicas y de los gobiernos federal y estatal, de acuerdo con la lista de asistencia anexa.

Todos con el objetivo de participar en el proceso de trabajo convocado en respuesta a los compromisos establecidos en la Ley Estatal de Planeación sobre la elaboración y formulación del Plan Estatal de Desarrollo, de acuerdo con el siguiente:

Orden del día

- 1.- Registro de asistencia.
- 2.- Instalación y presentación de la mecánica de la mesa.
- 3.- Presentación de integrantes.
- 4.- Ponencias.
- 5.- Sesión de preguntas y respuestas.
- 6.- Integración de conclusiones.
- 7.- Lectura y firma de la relatoría.
- 8.- Cierre de la mesa.

Desarrollo de la reunión

1.- Registro de asistencia

Fueron convocadas ciudadanas y ciudadanos de la región Mixteca de distintas áreas de conocimiento. Instituciones educativas, autoridades municipales, asociaciones civiles e iniciativa privada a través de empresarias, emprendedoras, empresarios y emprendedores. Se anexa lista de participantes.

2.- Instalación y presentación de la mecánica de la mesa.

El C. Patricia Barranco Ricardez, Moderadora de la Mesa Temática Sectorial de Crecimiento y Desarrollo Económico, en su calidad de Moderadora, instaló la mesa y describió el proceso de trabajo de la misma ante los asistentes.

3.- Presentación de integrantes.

Los asistentes e integrantes de la Mesa, se presentaron destacando su nombre, procedencia y el objetivo de su participación.



4.- Ponencias.

El Moderador de la Mesa, solicitó a los ponentes registrados para participar en la mesa, sus intervenciones, reiterándoles los compromisos y requerimientos señalados en la mecánica de trabajo.

Nombre del ponente: Dr. Tomas Pérez Becerra. Centro de Modelación Matemática Universidad Tecnológica de la Mixteca (UTM).

Tema: Impulsar el uso de la modelación matemática en procesos de administración del sector empresarial.

Propuestas más relevantes: Creación en coordinación con la iniciativa privada de un centro de investigación que ofrezca investigación académica, formación de recursos humanos, prospección de nuevos mercados y certificación de habilidades. Esto a través del desarrollo de modelos matemáticos para dinámica población, riego en inversiones, predicción de enfermedades infecciosas, modelar ingresos y egresos para mejorar el control de las finanzas, pronóstico de ventas por temporada.

Nombre del ponente: C. Jasiel Cruz Pérez. Regidor de Turismo de San Pedro y San Pablo Teposcolula.

Tema: Impulso al fomento turístico en los diferentes municipios de la región.

Propuestas más relevantes: Replicar las prácticas y estrategias implementadas en su municipio con otros municipios que cuentan con servicios y productos enfocados al turismo, a través del correcto aprovechamiento de sus recursos históricos, gastronómicos y naturales, para incrementar el bienestar social y fomentar el desarrollo económico.

Nombre del ponente: Ing. Marcos Germán Corro Ortiz. Instituto de Minería UTM.

Tema: Divulgación de sitios geológicos y paleontológicos de comunidades de la región mixteca para el desarrollo eco turístico.

Propuestas más relevantes: Enlazar a las comunidades para apertura de recorridos, fomentar la promoción de sitios, apertura de museo en la región. Esto para incrementar ingresos en las comunidades derivadas de estos aprovechamientos de sus recursos naturales como los son las primas basílicas, cañones y fósiles.

Nombre del ponente: Patricia Gallegos Acevedo. Directora del Instituto de Minería UTM.

Tema: Aprovechamiento de los recursos minerales por parte de las comunidades de la región Mixteca.

Propuestas más relevantes: Modificar la idea negativa del aprovechamiento minero, al implementar una minería social que esté relacionada al fomento de mejores condiciones de la comunidad que cuenta con el recurso. Esto a través un mejor conocimiento de sus recursos mineros por parte de los municipios y programas de capacitación sobre la ley minera a comunidades y municipios.

Nombre: C. María de Jesús Sánchez. Empresaria y maestrante en UTM.

Tema: Problemas que enfrentan las pequeñas y medianas empresas en la región Mixteca.



Propuestas más relevantes: Para lograr evitar cierres de pymes que ofrecen ingresos, empleos, servicios y bienestar a la población. Hay que implementar formación empresarial, simplificación de trámites para la formalidad de las pymes, capacitación financiera y fomentar la capacitación al recurso humano, así como la estructuración de planes de riesgos.

Nombre: Dra. Elizabeth Sánchez Reyes. Regidora de Turismo de Tlaxiaco.

Tema: Falta de elaboración de un catálogo de productos turísticos de la región.

Propuestas más relevantes: Implementación de acciones de municipios que han logrado casos de éxito a otros municipios para que logren un fomento económico a partir de ello.

Nombre: Ing. Alberto Cisneros Hernández. Presidente Municipal de Chilapa de Díaz.

Tema: Fomento a la producción local.

Propuestas más relevantes: Difundir la siembra y cosecha del Amarantho como una opción a la siembra del maíz que es más redituable. El municipio produce aguacate has en baja escala pero requieren mejores canales de comercialización para evitar coyotaje. Requieren mejoras de carreteras para poder comercializar sus productos.

5.- Integración de conclusiones.

Con el objetivo de validar las conclusiones de mayor relevancia, el Moderador realizó un recuento de las mismas. Los integrantes de la mesa las enlistaron en orden de prioridad. Las 5 conclusiones que se ubicaron en los primeros lugares se propondrán para su lectura en la sesión plenaria de cierre:

1. Fortalecer a las Pymes a través de formación empresarial, en aspectos legales, financieros, recursos humanos, prevención de riesgos y acceso a financiamientos.
2. Mejorar la comunicación terrestre y de telecomunicaciones, en particular la señal de telefonía celular e internet.
3. Fomentar la seguridad en la región para evitar irregularidades logísticas en distribución de productos comerciales y actividades turísticas derivados de la inseguridad.
4. Acompañamiento a las comunidades para el aprovechamiento de los recursos naturales y geológicos de manera sustentable en comunidades rurales de la región.
5. Reingeniería de las rutas turísticas y para comercialización de bienes y servicios con la participación de todos los actores en la planeación.

6.- Lectura y firma de la relatoría.

El Moderador procedió a dar lectura a la propuesta de relatoría, para validación de los integrantes de la mesa. Posteriormente ésta fue firmada.



7.- Cierre de la mesa.

El Coordinador de la mesa, agradeció las participaciones y dio por concluido el proceso de trabajo de la Mesa Temática. Asimismo, invitó a los integrantes a participar en la sesión plenaria.

 Firma	 Firma	 Firma
C. Julio Esteban Jiménez Torres	C. Patricia Barranco Ricárdez	C. Roberto Francisco López López
Coordinador de Mesa	Moderador	Relator